

REVISTA DE PSIQUIATRIA Y SALUD MENTAL  
"HERMILIO VALDIZAN"

VOLUMEN XII

Nº 2

Julio – Diciembre 2011

INDICE

Editorial ..... 03

**Sección Especial:**

Reforma de la Atención en Salud Mental y Psiquiatría: Proyecto Piloto de Huaycán -  
Hospital Hermilio Valdizán – DISA IV Lima Este. .... 05

*Dr. Rafael Navarro Cueva, Comité de Dirección de la Reforma, Departamento de  
Promoción de la Salud Mental.*

**Artículos Originales:**

Prevalencia y características socio demográficas y laborales relacionadas al síndrome de  
burnout en médicos psiquiatras en un hospital de salud mental. Lima, Perú. 2009. .... 27

*Edwin Apaza, Eric Mendoza, Rolando Zegarra, Mario Yoshiyama.*

Antecedente de abuso sexual en pacientes mujeres hospitalizadas por intento de suicidio  
y trastorno límite de la personalidad..... 37

*Mario Yoshiyama, Edwin Apaza.*

Salud oral en los pacientes atendidos en un establecimiento psiquiátrico de Lima.  
Hospital Hermilio Valdizán. Enero a julio 2010..... 43

*Jorge Reyes, Roberto Paz Soldán, Raúl Palian, Víctor García.*

**Artículo de Revisión**

El nacimiento de la clínica médica y la reorganización de los hospitales modernos ..... 53

*Dr. Héctor León Castro.*

Información para los colaboradores ..... 61

---

La correspondencia deberá ser dirigida al Comité Editorial de la  
Revista de Psiquiatría y Salud Mental  
"Hermilio Valdizán"

**Domicilio Postal:** Carretera Central Km. 3,5 Santa Anita-Lima 43.

**Central Telefónica:** 494 2410 Anexo 217.

**E mail:** mcatacora@hhv.gob.pe; mcatacora@hotmail.com;  
marioyoshiyama@hotmail.com.

**Página web:** www.hhv.gob.pe.

**DIRECTOR**

Rafael Navarro Cueva.

**COMITÉ EDITORIAL**

Rafael Navarro Cueva.  
Amelia Arias Albino.  
Manuel Catacora Villasante.  
Carlos Ordóñez Huamán.  
Hector León Castro.  
Mario Yoshiyama Miyagusuku.  
Jorge de la Vega Razuri.

**Nota del Comité Editorial:**

El contenido de los artículos es de entera responsabilidad de los autores.

El contenido de esta publicación no podrá reproducirse total ni parcialmente por ningún medio mecánico, fotográfico, electrónico (escáner y/o fotocopia) sin la autorización escrita de los editores.

*Hecho el Depósito Legal 2002-3895*

*ISSN 0255-7967*

## EDITORIAL

El año 2011 el Hospital Hermilio Valdizán celebra sus bodas de oro institucionales y el presente número de su revista es una estela conmemorativa. Han pasado cincuenta años desde aquel día 10 de setiembre de 1961 en que, con el nombre de Hospital de Enfermos Mentales Asesor, nuestro hospital abrió sus puertas a los 80 primeros pacientes que se enviaron del sanatorio Víctor Larco Herrera. Desde entonces su proyección hacia el liderazgo nacional en psiquiatría y salud mental es cada vez más visible.

Casi cincuenta mil atenciones en el año, reportadas por su servicio de consulta externa, revelan la enorme importancia de ésta Institución en la atención recuperativa de la salud mental para la población de Lima y provincias.

Pero junto a este crecimiento en los servicios recuperativos desde su fundación, queremos ahora destacar la historia de su producción científica y en los servicios preventivo-promocionales y comunitarios.

En el año 1983, vio la luz el primer número de la Revista Peruana de Psiquiatría "Hermilio Valdizán", que posteriormente cambia de nombre y actualmente se denomina Revista de Psiquiatría y Salud Mental "Hermilio Valdizán".

En aquél primer número, como hasta ahora, es el aporte de sus profesionales el principal soporte de la publicación. Recordamos la destacada colaboración de nuestro maestro fundador Humberto Rotondo Grimaldi, así como de los doctores Elard Sánchez, Carlos Núñez, Shirley Llerena, María V. Arévalo, Mercedes Villanueva y nuestro director actual Dr. Rafael Navarro Cueva, en la autoría de los primeros artículos de nuestra Revista.

Desde su primer número hasta la actualidad son mas de 130 artículos los que se han publicado para beneficio de la comunidad de profesionales de la salud mental, tanto a nivel nacional como internacional. Desde el año 2001 contamos con la publicación digital de la Revista en la página web del Hospital Hermilio Valdizán, potenciándose de este modo la divulgación de la producción científica de nuestra institución.

En este número de aniversario también queremos destacar la proyección comunitaria del Hospital Hermilio Valdizán, la cual se inició desde su fundación con el sello impreso por la personalidad egregia de Humberto Rotondo Grimaldi.

Humberto Rotondo, en 1957, organizó un grupo de investigación en el campo de la psiquiatría social, en el cual incluyó personalidades como Luis Aquiles G., Carlos García P., Carlos Bambarén, Pedro Aliaga L. y Javier Mariátegui, entre los psiquiatras, pero integrando además otros profesionales como antropólogos, psicólogos y asistentes sociales. Este grupo interdisciplinario realizó su primera y fructífera investigación epidemiológica en una zona tugurizada de Lima Metropolitana.

Ya en la Dirección Médica del Hospital Valdizán, Rotondo impulsó y orientó la proyección comunitaria de la atención psiquiátrica y la detección precoz del alcoholismo en la propia comunidad.

Este impulso no se ha agotado, sino al contrario, ha crecido y se ha organizado y estructurado mejor. En junio de 1999 se inicia el Programa de Salud Mental y Psiquiatría Comunitaria, focalizando el trabajo preventivo promocional y de atención primaria en la comunidad de Huaycán en Ate.

Ahora, luego de 50 años de iniciado el Proyecto de Psiquiatría Social de Humberto Rotondo, la gestión del Hospital Hermilio Valdizán ha decidido desde agosto del 2009, priorizar el objetivo estratégico de implementación y desarrollo de la Reforma de la Atención en Salud Mental y Psiquiatría. Se ha decidido propulsar la reestructuración de los servicios de salud mental y psiquiatría con el enfoque comunitario que impulsó su legendario maestro. Es así que se ha desarrollado el Plan Piloto de la Reforma de la Salud Mental en Huaycán, motivo de una sección especial en el presente número.

En este número de aniversario de la Revista, como en el primero de su fundación, contamos con los principales aportes de los profesionales de nuestra institución, a quienes agradecemos e incentivamos a seguir enviando sus colaboraciones científicas, y también a nuestros colaboradores externos, siempre bienvenidos y reconocidos.

*Comité Editorial.*